
 

 

歐洲研究院將在 2024 年引入一次性總付資助（上） 

駐歐盟兼駐比利時代表處教育組 

科學諮詢會(Scientific Council)同意為有經驗的研究人員提供無

附加條件的資助。此舉旨在減輕行政負擔 ，但大學警示說，它必須

不損害科學的卓越性。 

從 2024 年起，歐洲研究院(European Research Council,ERC) 將

為富有經驗研究人員的進階補助金(Advanced grants)提供一次性總付

資助。 

該決定由歐洲研究院科學諮詢會於週五做出，有兩個附帶條件，

其一為不得影響主要研究人員管理補助金的自主權，其二為不會有明

確的「可交付成果」或可達到的里程碑，因兩者會阻止研究人員對意

外的發現採取行動，也因此破壞科學卓越性。 

歐洲研究院將向展望歐洲(Horizon Europe)計畫的研究人員捐贈

近 160 億歐元。與大多數歐盟研究基金一樣，補助金是依據計畫的實

際成本提供的，但採用一次性總付資助方式將減輕報告負擔，也意味

著研究人員是依據開展的活動獲得報酬。 

歐洲研究型大學聯盟 (League of European Research Universities, 

LERU) 的資深政策官員 Laura Keusterman 表示，LERU 網絡中的大

學歡迎此試驗計畫，尤其欣見科學諮詢會承認主要研究人員的自主權

和基礎研究的不可預測性。她說，只要歐洲研究院沒有失去它的特點，

一次性總付資助確實有優點。 

歐洲大學協會 (European University Association, EUA) 的治理、

資金和公共政策發展主任 Thomas Estermann 對此舉持懷疑態度。雖

然他說，如果做得好，一次性總付資助沒有什麼問題，但歐洲研究院

不應倉促行事，相反的，應該讓受益人選擇核銷的方式。最簡單的方

法是提供申請人選擇。 

一次性總付資助的爭議 

執委會刻正更廣泛地在展望歐洲計畫下引入一次性總付資助，但

受到研究界的強烈反對，許多人認為這計畫仍未成熟。 

2018 年推出了一次性總付資助的試驗計畫，並於 2020 年擴大



 

 

辦理，以回應當前對於繁複的報告規則及其導致成本報告高錯誤率的

批評。 

2021 年 10 月，一份關於試驗計畫的報告得出結論，一次性總付

方法「在實踐中有效，適合更廣泛使用」，但後來許多人批評此研究。 

3 月，歐洲研究院前主席 Jean-Pierre Bourguignon 反對一次性總

付，稱這將要求申請人在申請時提供更多關於如何使用資金的資訊，

倘評鑑人員要確保計畫在提案中有充分詳細的財務資訊，他們因此會

失去對科學品質的關注。 
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